

Murcia

El Liberal

Murcia

El Liberal levanta a sus suscriptores a pronunciar sus libertades. 25 ejemplares 1'75 pesetas.

Redacción, Oficinas y Talleres L. CRÉDITO PÚBLICO, Número suelto 10 ctns.

SE PUBLICA DIARIAMENTE EN MADRID - BARCELONA - BILBAO - MURCIA Y SEVILLA

EDICION DE LA MAÑANA

El Liberal

DECANO DE LA PRENSA DIARIA LOCAL. ES EL PERIÓDICO DE MAYOR CIRCULACION DENTRO Y FUERA DE MURCIA, COMO ASI LO ACREDITAN DOCUMENTOS OFICIALES DE HACIENDA.

Para completar una mejora

Los árboles del Barrio

No podemos permanecer por más tiempo silenciosos ante los unánimes clamores de los habitantes del Barrio del Carmen en general y de muchos de los de este lado del puente, contra la permanencia de esos vetustos árboles de la Alameda de Florida...

Ahora que se va a entrar con la pavimentación por ese trozo, es necesario determinar a quitar de dicho sitio esos arbolitos, secos en su mayoría y enfermos los que no están secos.

Esos árboles han dado ya toda la sombra que tenían que dar: desde el tiempo de Carlos III en que aquello era un paseo de Murcia que iba a parar al Ovalo, en donde los bancos circundantes ofrecían descanso a los antiguos murcianos, ya es razón que pasen a mejor vida los troncos de la vieja alameda, antes de que caigan desplomados sobre las casas o sobre los transeúntes y se lleven el remordimiento de haber ofrecido la muerte en vez de la sombra.

El amor al árbol, al cual sentimos nosotros en toda su intensidad, no puede oponerse a esta obra lógica y racional; desaparezan esos esqueléticos troncos para dejar sitio a otros árboles nuevos y lozanos, con lo cual no se hará más que cumplir los preceptos de la ley de la vida, que en las plantas no puede ofrecer más privilegios que en los seres humanos: lo viejo que muere deja paso a lo joven que empieza a vivir porque así lo exige la vida.

Es, como decimos al principio, una aspiración del Barrio del Carmen, de Murcia entera, mejor dicho, que ve la hermosura de la reforma de esa entrada de la capital, atada por los álamos enfermos y secos, que amenazan aplastar las techumbres de las casas próximas.

Respondiendo a ese sentir general, tenemos el honor de interpretar en estas líneas la opinión que se manifiesta en voz alta y aun con exaltaciones de protesta ante la posibilidad de que no se atienda esta indiscutible mejora.

Hay árboles que pueden sustituir con ventaja a esos que ya han cumplido su misión sobradamente. Señores directores de la cosa pública, vosotros tenéis la palabra.

DEL DIA

Cabanellas y las Juntas

Se va haciendo cuestión popular el proceso « diligencias previas » que contra el general Cabanellas han iniciado las Juntas de defensa.

Resulta un tanto grotesco que las célebres Juntas, las tristemente célebres Juntas, responsables de tantas y tantas cosas, lleven frente a un tribunal de honor a uno de nuestros mejores generales: al pundonoroso Cabanellas.

Las poderosas Juntas se han enfadado; y se han enfadado porque un señor, obrando con conciencia y sin prejuicios, les ha dicho en una histórica carta algo que no hubieran querido oír, y, ¡oh, verdad, qué amarga eres!, las tales Juntas toman represalias.

Claro está que la conciencia del pueblo, supremo juez, se desborda en manifestaciones de simpatía por Cabanellas, y así, sin ir más lejos, el día veinte en un cine madrileño ovacionaron los espectadores, puestos en pie, la presencia filantrópica del prestigioso general. ¿Quiéren convencerse los señores de las Juntas del « cariño » con que España ve su constitución y sus actos? Pues hagan una película, que bien puede titularse « Las Juntas de defensa y sus cosas », y proyéctela... si los empresarios lo consienten; en cuanto al argumento, de sobra se sabe que hay « cosas » para un sin fin de libros, episodios, jornadas y partes.

Un ministro ha dado por descontada la absolución de Cabanellas, si el asunto llega al Consejo de guerra, pero encargándose de él un abogado

babil. ¿Qué ha querido decir el ministro con estas palabras? ¿Ha sido una frase inconsciente, según tradicional costumbre, o ha querido poner en la habilidad del defensor, y sólo en la habilidad, el triunfo de la justicia, que es lo que constituiría la absolución de Cabanellas? No olvide el señor Ministro que « hay que pensar en lo que se dice, y no decir lo que se piensa ».

Y para terminar, ahí va lo sucedido hace poco en un Palacio de Justicia francés.

Un genio inmenso llenaba el salón donde se celebraba la vista de una causa seguida contra un hombre a todas luces inocente; magistrados, fiscal, pueblo, todos en suma, estaban convencidos de su inocencia, y sin embargo en el ánimo de todos estaba la seguridad del veredicto condenatorio: la influencia decisiva del demandante era incontrastable. Y efectivamente, el tribunal deliberó y condenó, con la vista baja y a media voz, a cadena perpetua; hubo tumultos, protestas, etc... Poco después, en la Presidencia, tuvo lugar la siguiente conversación entre el señor presidente y un abogado: El reo, decía aquel, es inocente, pero ese abogado es pésimo, detestable, y yo no he podido hacer nada. Pero, señor presidente, le argumenta el letrado, es que ese hombre va a la cárcel para toda su vida, y esto es inhumano. ¿Y qué voy a hacer yo? Pero no dice usted que le consta que es inocente? Sí, pero...

Y ahora preguntamos nosotros: ¿Podrá ser la posible inhabilidad del abogado del señor Cabanellas, motivo bastante para que el ilustre jefe pierda prestigio y carrera? No hay que olvidar que el pueblo y la razón están de su parte.

E. P. C.

Aragón y Levante

Graus a Revenga

El insigne Gambón, aquel discípulo predilecto de Costa, su amigo fraternalísimo y testamentario, patriarca hoy de la legión de bravos agrarios del alto Aragón, en la comarca de Ribagorza, ha escrito a su gran amigo y querido colaborador nuestro, señor Díez Guirao de Revenga, carta interesantísima, merecedora de ser conocida por los agricultores levantinos, pues la actuación de los aragoneses, en estos momentos de terrible crisis económica del país, ha de alcanzar resonancia enorme, dados su significación y sus prestigios. Ortega y Munilla lo ha elogiado en « A B C ».

Con mucho gusto transcribimos dicha carta, que dice así:

« Sr. D. Luis Díez Guirao de Revenga. Mi querido e ilustre amigo: Mucho siento no haber tenido ya el gusto de abrazarle en esta tierra. Desde luego, opino con usted que el grito patriótico de los agrarios españoles, revolviéndonos a nuestra rehabilitación inaplazable, si no hemos de ser aniquilados, se ha de dar en Graus, en este rincón de la montaña aragonesa, donde Costa, el varón glorioso por su mente, su austeridad y su patriotismo, apostoló, habló y se extinguió, entre angustias de su materia enferma y doloroso llanto de su espíritu... »

Estamos dispuestos, pues, a realizar esa obra santa, desde estas alturas, limpias de politiquismos y ambiciones, cercanos del Pirineo. Y tenga la certidumbre de que para todo lo español y justo, congregándonos los millares de combatidos productores en Liga defensiva, hemos de vencer. El país, que no puede soportar tanto desaharado y ruina tanta, vendrá en nuestra ayuda. ¡Oh!, como llegue a responder, no « reblaríamos » en nada los aragoneses.

Puede usted representar en esa próxima Asamblea de Levante a la Liga y al Sindicato agrícola de Ribagorza y a « El Ribagorzano », y crea que nos consideramos muy honrados con su representación.

En dicha Asamblea puede usted anticipar nuestros propósitos en bien de España y de la clase agraria, y que de Graus ha de salir la verdadera unión de los productores españoles, y si es necesario, juramentarnos todos, en el pueblo de Costa, a cumplir y ejecutar cuanto se acuerde, para la salvación de los que producimos y casi nos comemos...

Lo abraza su incondicional y devotísimo amigo

MARCELINO GAMBÓN.

El caudillo agrario ha instituido en Graus su « Coto Social », primera de esas benéficas instituciones, y con el benemérito Malugner, desde el Instituto Nacional de Previsión, promueve la creación de Cajas regionales. Presidió, algún tiempo, la Colonia aragonesa de Barcelona.

PREPARANDO UNA ASAMBLEA

La región productora e industrial, contra el nuevo arancel

Reunión en el Ayuntamiento Convocada por el alcalde interino señor Ruiz Medina se celebró ayer tarde en el salón de actos del Ayuntamiento una reunión para tratar de la organización de una asamblea regional contra los perjuicios gravísimos que a esta región irroga el arancel que actualmente se confecciona en Madrid.

Además del alcalde concurrieron al acto varios señores concejales y representantes de todos los organismos y entidades oficiales y particulares a quienes afecta el nuevo arancel y cuyos representados intereses tanto perjudica aquel.

Después de exponer el señor Ruiz Medina el objeto de la reunión, hizo uso de la palabra el secretario de la Cámara de Comercio, señor Ros.

En nombre de dicho organismo declaró que este aceptará y apoyará el movimiento de protesta que se inicia, aun cuando alcance a las más extremadas medidas.

Expuso asimismo el criterio de la Cámara de Comercio de solicitar de los Poderes públicos, como primera medida de defensa, que el nuevo arancel no sea implantado por decreto y se lleve a las Cortes para su aprobación.

El señor Miró, en nombre de « La Fieladora Murciana », se ocupó de la crisis por que comienza a atravesar la exportación de naranjas al extranjero y solicitó se apoyaran las peticiones de los exportadores encaminadas a conseguir que, mediante una concesión del Gobierno español, conceda a su vez permiso el Gobierno alemán para que pueda ser exportada la naranja a aquel país.

Propuso el nombramiento de una ponencia encargada de estudiar el problema arancelario en la parte que afecta a los intereses regionales para determinar las bases que habrán de ser sometidas a la aprobación de la asamblea y elevadas en forma de petición a los Poderes públicos.

Los representantes de la Unión de exportadores de pimienta y exportadores de conservas se expresaron en términos análogos a los del señor Miró y ofrecieron su concurso para el estudio de las bases.

El señor Pérez Lozano, en nombre de la Unión Mercantil e Industrial, ofreció el apoyo de esta entidad para defender los intereses regionales perjudicados, entendiéndose que estos

no afectan solamente a determinados sectores y organismos, sino a toda la región y a Murcia en particular.

Aseguró que el Comercio llegará a la adopción de cuantas medidas se juzgase necesarias para la consecución de los altos fines que se persiguen.

El señor García Muñoz se congratuló de la unanimidad con que al llamamiento del Ayuntamiento habían respondido las representaciones de todos los intereses amenazados.

Expresó su optimismo en la consecución del triunfo definitivo si se sigue marchando de completo acuerdo y se produce un movimiento de protesta cuyas voces lleguen al ministerio de Hacienda, ocupado hoy por un hombre que no se dejará vencer fácilmente.

El señor Navarro ofreció el concurso de EL LIBERAL, prometiendo que este será el portavoz de las aspiraciones de la región y defenderá, como siempre, los intereses regionales amenazados por la protección que se presta a los intereses de otras regiones.

Propuso que los reunidos se constituyeron en comisión permanente para ir estudiando las bases, reuniéndose a este efecto diariamente en el Ayuntamiento.

También propuso que la asamblea se celebre el domingo 11 de Diciembre próximo.

Tras unas breves rectificaciones de los señores citados resumió el señor Ruiz Medina, acordándose al fin aceptar las propuestas del señor Navarro.

A propuesta del señor Miró se acordó ampliar la comisión organizadora admitiendo en la misma a distintos elementos que no tenían representación en ella.

La comisión se reunirá diariamente a las 6 de la tarde en el Ayuntamiento y allí pueden y deben acudir cuantos elementos, organismos y personas puedan facilitar datos relacionados con el nuevo arancel y perjuicios que en cualquier orden pueda irrogar a los intereses regionales.

Por último, los representantes reunidos acordaron expresar un voto de gracia al Ayuntamiento por el interés que ha demostrado en este asunto tomando a su cargo la organización de la Asamblea.

Homenaje a la duquesa de la Victoria

Sr. Director de EL LIBERAL. Muy señor mío: Secundando muy gustosa la iniciativa de las señoras firmantes de la carta que a continuación le copio, ruego a usted dé cabida en el periódico de su digna dirección, a la presente, por lo que le anticipa las gracias su atenta s. s., la condesa de Falcón.

Sra. Presidenta de la Cruz Roja de Murcia.

Muy señora nuestra: Destácase en esta guerra cruenta de Marruecos la figura de la excelentísima señora duquesa de la Victoria, que renunciando a las comodidades de su hogar, permanece en Melilla desde hace cuatro meses, dedicada constantemente a mitigar los sufrimientos de los heridos en campaña, arrancando

a la muerte muchas vidas, que aún serán útiles a la sociedad.

Su majestad el rey, el Gobierno de la nación, el Ayuntamiento de Madrid y la Junta de Arbitros de Melilla han exteriorizado su admiración y respeto a la insigne dama y, como las demás clases sociales, desde las más elevadas hasta las más humildes, sienten también sus anhelos por demostrarle unas su gratitud, y otras su respeto, hemos concebido la idea de que para dejar recuerdo de tan justificados sentimientos, se abra una suscripción popular para regalar a la duquesa de la Victoria las insignias de la Gran Cruz de Beneficencia que acaba de concedérsele en condiciones justamente excepcionales.

La cuota única será de una peseta y rogamos a usted que la recaudación que se obtenga le envíe por giro postal a doña Rosa de Antoina, en Melilla.

En la seguridad de que acogerá la idea con simpatía le anticipo las gracias sus ss. aas. ss., Rosa de Antoina, Rosario Saiz-Pardo de García Alix, Remedios López de Mendiluce.

La recaudación en Murcia se verifica en casa de la señora Presidenta de la Junta de Damas de la Cruz Roja, San Nicolás 17.

EL LIBERAL en Melilla

Cómo se subió al Uixán

Nuevamente he visitado las simas de Segangan.

Quería contemplar ante mí el famoso Uixán.

Ese monte que tanto hizo pensar al mando en su ocupación. El Uixán, de elevación superior al Gurugú, fué ocupado por Sanjurjo el día de la toma, este general valiente que agregó a sus muchas victorias conseguidas, una más.

La táctica empleada para ocupar Uixán por Sanjurjo, además de ser distinta en su ejecución a las otras, alcanzó extraordinario relieve, al desarrollarse luchas que pocas veces se presentan dada la forma en que nuestro enemigo nos hace la guerra.

El Uixán, que nace en la vertiente izquierda de Segangan, constantemente era una amenaza para la seguridad de la columna que vivacaba en Segangan; su posesión se hacía preciosa.

La llanura donde Segangan está instalada, era defendida durante el día por Atlaten, las enormes piezas del sexto pesado, enfilaban el Uixán; se sabía que en el formidable macizo, numeroso enemigo tenía abrigo en sus diversas cuevas y pedruzcos.

El enemigo vigilaba constantemente los movimientos de los nuestros; habían implantado sus guardias y mas de una vez se vieron desde Atlaten, el que rápidamente vomitaba metralla contra ellos.

Pero llegada la noche, nuestro enemigo se deslizaba cautelosamente y las dimensiones extraordinarias del campamento donde «acampaban doce mil hombres, les ofrecía un blanco estupendo.

Al despartir el día nuestros soldados tenían que ser evacuados a Melilla, víctimas del plomo rifleño tan traidor en la noche.

Dada la situación estratégica del monte y la formidable defensa que en sus entrañas de hierro ofrecía a sus poseedores, se precisaba una operación en la que indudablemente intervendrían muchos miles de soldados; nuestras bajas forzosamente habían de ser numerosas.

Nuestros soldados contemplan con rabia aquel enorme macizo que ante ellos se alzaba a una distancia de 800 metros.

Fácilmente en un salto podría ser tomado, pero ¿a qué precio? Y pasaron días, y nuestras tropas continuaban en completa inacción.

Una mañana Sanjurjo formó silenciosamente en el campamento a sus dos banderas del Tercio de extranjeros.

Aproximadamente serían las dos de la madrugada. A treinta metros del campamento nadie hubiese observado que en su interior, ocho mil hombres se preparaban para luchar. Sanjurjo habló a sus soldados. Era preciso subir al Uixán, pero no en columnas compactas que el enemigo pudiera diezmar.

Los soldados del Tercio que en otras empresas dieron pruebas de audacia sin límites, también en esta ocasión saldrían victoriosos.

El enemigo había de ser sorprendido.

Para que la operación alcanzara el grado máximo de victoria, se imponía que no fueran advertidos por lo menos hasta que ellos se hubiesen introducido en la montaña. Habría lucha, pero era preciso luchar todos en lo alto del enorme monte... Y terminó Sanjurjo diciéndonos:

« ¡El que antes llegue a los picachos, será el que venza! Adelante, lobos de la guerra! »

Con sigilo, como si temieran producir ruido al sentar sus pies en la tierra yerma, los valientes escalaron el monte y ante el temor de una sorpresa esperaron con ansiedad los claros del día para la lucha...

Al iniciarse los albos, advirtió la guardia mora la presencia de los nuestros... Corrieron desparovidos.

Pronto grupos numerosos de enemigos entablaron encarnizada lucha; entre ambos combatientes se alzaba el picacho de « Buenavista ». cáspele que pondría a su poseedor en ventajosa condición para el combate...

¡Viva España! Y los lobos, estos hombres tan extraordinariamente valerosos, estos hombres que cuando tienen cerca a un rifleño no quieren hacer uso del fusil, pues dicen que a « befetadas » los matan, entablaron encarnizado combate.

Y fueron los nuestros los que llegaron primero, y ya en todo lo alto del Uixán, como si no quisieran pelear con ventaja, comenzaron a pelear con los salvajes.

Así subieron los soldados de España al Uixán...

Sanjurjo ahorró mucha sangre con sus valientes... Ya lo dijo él: con sus soldados está en Annual cuando el alto mando se lo ordena.

F. MARTINEZ.

Foot Ball

El próximo domingo día 4 de Diciembre se verificará el partido de campeonato suspendido el domingo anterior por el estado del campo de juego.

Tenemos entendido que los jugadores de ambos equipos es lo mejor de Cartagena y Murcia por lo cual el partido que presenciaremos será muy reñido y de lo mejorcito de la temporada.

El domingo, día del partido, daremos a conocer el nombre de los jugadores de ambos equipos no haciéndolo hoy por no incurrir en alguna omisión.

Teatro Ortiz

Anoche debutaron en este teatro las notables artistas del varieté Emelina Torres y Esperanza Rey.

La primera ejecutó varios números de baile que fueron muy aplaudidos por el público, a instancias del cual la simpática artista se vió en la necesidad de repetir algunos.

Emelina Torres se captará las simpatías de nuestro público.

Ya lo comprobó anoche recibiendo nutridos aplausos.

Esperanza Rey también tuvo una cariñosísima acogida.

Es una artista joven, guapa, elegante, y sobre todo cariñosa y simpática.

« Posee una voz agradable y dulce, razón por la cual ha escogido, según creemos, un repertorio de couplet fino y delicado, el que está en armonía con todas sus cualidades de artista.

« Siente cuanto canta y se presenta al público con un lujo extraordinario.

Todo esto hace que Esperanza Rey sea considerada como una de las artistas de las que « han de llegar ».

El público premió el trabajo de la joven artista con bastantes aplausos.

El éxito alcanzado por las artistas anoche hace suponer que el público concurrirá en noches sucesivas al Ortiz.

Mañana jueves se estrenará en este teatro y por la mencionada artista el hermoso couplet de Messotti y Jara Carrillo denominado « Flores de España » en el cual Esperanza Rey hará una verdadera creación.

Nosotros que hemos presenciado algunos ensayos auguramos a los autores y a la artista un ruidoso éxito.

Puntos de venta de EL LIBERAL En ORÁN: Centro de suscripciones de José Morillo, boulevard du 2, número, número 8.

QUARTO ANIVERSARIO DEL SEÑOR Don Antonio Gonzalo Jiménez que falleció el día 1 de Diciembre de 1917 R. I. P. En sufragio de su alma se dirán misas, cada media hora, mañana 1, desde las siete hasta las doce, en la capilla de la Virgen de las Angustias de la parroquia de San Bartolomé. Su sentida viuda, doña Teresa Abellán Meoro e hijos, que le dedican este recuerdo: Ruegan a sus amigos la asistencia a estos cultos y una oración por el alma del finado, por lo que les quedarán agradecidos. Murcia 30 de Noviembre de 1921. Hay concedidas indulgencias en la forma acostumbrada.

Una omisión

Por una omisión involuntaria, que somos nosotros mismos los primeros en lamentar, hemos dejado de consignar en la reseña de la fiesta organizada por el Conservatorio de Música y Declamación el nombre del celoso auxiliar de la clase de Declamación, nuestro querido amigo don Dionisio Sierra.

NOTICIAS

Ha fallecido en esta ciudad la señora doña Bernarda Sacristán Becino, esposa de nuestro amigo don Justo Palero Catalán, quien como a sus hijos y demás familia le enviamos nuestro sentido pésame por tan irreparable pérdida.

Banco de Cartagena

Interés anual 8 y 1/2 por 100. Las imposiciones comienzan a disfrutarse el día de la entrega en Caja.

Se encuentra enfermo de alguna gravedad el joven empleado de esta Diputación provincial don Pedro Sánchez Ballo, hijo de nuestro buen amigo el notable pintor murciano don Pedro Sánchez Picazo.

Defunción y entierro

El lunes 27 por la mañana, a la temprana edad de seis años y medio dejó de existir la angelical niña Encarnación Ortega Rodríguez, hija de nuestro amigo don Domingo Ortega López.

El fallecimiento de la joven niña ha causado profunda impresión en todo el pueblo de Esparragal. Su entierro que fue una gran manifestación de todas las clases sociales, tomando parte todas las Asociaciones piadosas, tuvo lugar por la tarde desde la casa mortuoria hasta el Cementerio de Esparragal donde recibió cristiana sepultura.

Vida Religiosa

Día 30 de Noviembre de 1921.— Miércoles.—San Andrés, apóstol.—Santa Justina.—Santa Maura.—San Constantino.

—La Misa y Oficio divino son de San Andrés, apóstol, con rito doble segunda clase y color encarnado. Mes de Noviembre

CULTOS

En la Catedral.—El coro por la mañana a las nueve con Misa de Prima y Conventual y por la tarde a las tres Vísperas, Completas, Matinas y Laudas.

En San Andrés.—Novena al Santo Titular, al toque de oraciones. La función a las diez, predica don Bernardo Fraiso Peñarocha. Por la tarde a las tres y media, termina los cultos con Minerva claustral, Bendición y Reserva.

En Santo Domingo.—Por la mañana en la misa de ocho y por la tarde a las cinco y media. En San Bartolomé.—Por la tarde al toque de oraciones.

Ejercicio del Mes de Animas. San Andrés, por la mañana en la misa rezada de ocho y al toque de oraciones. San Antón, por la mañana en la misa rezada de siete y a toque de oraciones.

San Juan, por la mañana en la misa rezada de siete y media. En la Merced, por la mañana en la misa de ocho.

Junta provincial de Subsistencias

Según nos comunica el gobernador civil señor Maestre, el lunes no pudo tomar acuerdos la Junta de Subsistencias por falta de número de los elementos que la integran.

CARTAGENA

Una caída. En la casa núm. 3 de la calle de Villalba la Corta, se cayó desde la terraza al terrado de la casa contigua la sirvienta Ana Pérez Gutiérrez, ocasionándose contusiones en todo el cuerpo y erosiones en las manos.

Fuó trasladada al Hospital de Caridad por guardias de Seguridad, quedando allí en grave estado. Soldado gravísimo. En el Hospital de la Cruz Roja se ha agravado, hasta el punto de temerse un fallecimiento, un soldado de los que se hallan allí hospitalizados.

SUCESOS

Por blasfemo. A José Antonio Nicolás Hidalgo que se hallaba blasfemando en la vía pública le han sido impuestas 75 pesetas de multa. Los individuos Ricardo López Ruiz y Vicente Miñano que le acompañaban y que también blasfemaban se dieron a la fuga.

Una denuncia

José Moreno ha denunciado en la Comisaría a Dolores Bermúdez por insultarle en la calle del Pilar. El asunto pasó al Juzgado.

Interesantes declaraciones del general Berenguer

Lo que dice el "Heraldo". Madrid 29, a las 2 t. «Heraldo de Madrid» publica unas interesantes declaraciones que el general Berenguer hizo a un redactor del citado periódico antes de salir de Madrid.

El Alto mando díjole que entre el Gobierno y él reina perfecta cordialidad. Niega que se hicieran trabajos para que retirara su dimisión, porque no la había presentado.

Interrogado sobre la actitud de Francia contestó que él no se mezcla en cuestiones internacionales. Cree que debe fortalecerse la autoridad del Jefe.

La cuestión de las sumisiones está ya resuelta. Serán desarmadas todas las kábilas. Cuando dejemos resuelto el paso de Quebdana a Melilla acometeremos el desarme totalmente. Mis apreciaciones están de completo acuerdo con las del Estado Mayor.

LA SEÑORA Doña Bernarda Sacristán Becino DE PALERO. Ha fallecido a los 59 años de edad. HABIENDO RECIBIDO LOS SANTOS SACRAMENTOS. R. I. P. Su afilgado esposo don Justo Palero Catalán, hijos doña Tomasa, doña María y don Antonio; nietos, hermanos don Antonio y doña Micaela, hermanos políticos, tíos y demás familia.

Cuando yo abandoné Africa—dijo—estaba todo bien dispuesto. Ahora me entero de lo contrario. Niega que el avance no se hiciera por deficiencia del material, poco entrenamiento de las tropas y otras particularidades. Hoy no existen deficiencias.

Es cierto que no esperábamos encontrar en Nador, Zeluán y Monte-Arruit tanta infamia, pero esto no influirá nada en la acometida del Ejército. Considera una fábula cuanto se dice sobre si vive el general Silvestre. No tiene noticia de la afirmación ni ha recibido ningún documento que lo justifique.

Ahora he conferenciado con el Gobierno sobre todo lo relacionado con el protectorado, porque necesitaba conocer íntegramente el pensamiento del Gobierno. El discurso de Melquiades Alvarez fué patriótico y justo. Espera con viva ansiedad el discurso de Lerroux.

Respecto al general Cavanellas, todavía se resiste a creer que sea suya la carta que se le atribuye. La culpa del desastre es de todos. Ignora lo que son las Juntas de Defensa. En Africa desconocemos eso. Ni yo las admito ni las creo. Insiste en que pronto se llegará al rescate de los prisioneros. No es cuestión de dinero. Todo el dinero que haga falta lo tenemos.

La labor que realizará Berenguer

Por teléfono. Un artículo de "Diario Universal". Madrid 29, a las 4 t. «Diario Universal» publica un artículo sobre la labor que realizará ahora Berenguer en Marruecos.

Confirma que durante la tregua de las fiestas de Pascoa Berenguer se dedicará a activar la acción política desde Tetuán y demás ciudades. En lo sucesivo se aceptarán, imponiéndose el régimen del desarme, la sumisión de las kábilas, instaurando autoridades indígenas dependientes de España y responsables de cuanto ocurra.

Están fijadas las indemnizaciones que pagarán las kábilas, cuyo importe se destinará a la construcción de caminos y al mantenimiento de elementos organizados de vigilancia indígena. Quedarán señalados los rehenes, que no serán libertados interin no aparezcan y sean juzgados y sentenciados los instigadores más significados de los atropellos salvajes cometidos en Zeluán y Arruit. Pero nada puede realizarse sin haber entrado en relaciones de paz con los kábilas, con los únicos que pueden aportar prueba testimonial de quienes fueron los que indujeron a la rebelión y azuzaron a los indígenas a cometer las enormes crueldades.

El rescate de los prisioneros se confía en poder lograrlo en breve, aunque hay muchos jefes notables de las kábilas de Beniarraguel, Bocoja, Beniulises, Tememau y Beniulcin, que se oponen obstinadamente a los rescates. Consideran que el conservar los prisioneros es la única garantía que pueden tener para ser tratados con relativa consideración por las fuerzas de España oportunamente.

Cuanto más se insista en la cuestión y se enteren los individuos de la importancia que concedemos al rescate, mas se harán valer los primeros y menos estarán dispuestos a entregarnos. Queda como incógnita la actitud de las kábilas de Uad setud, Benizaid y Talza, que es probable que antes de que termine el año estarán dominadas, porque existe una corriente considerable en favor de deponer las armas y estar con España dentro del régimen del protectorado. Siendo así podríamos ocupar la misma situación que teníamos en Julio. Acaso haya otra ocupación trascendental en la zona occidental como consecuencia de las operaciones que se realizarán. Se cree que si se verifica un acto en virtud del cual quedaria sometida toda la región de los rebeldes, el Gobierno emprenderá una extensa e intensa labor par unificar todas las dependencias de los asuntos africanos para crear un organismo técnico directivo del protectorado en toda la zona de influencia.

LA SEÑORA Doña Bernarda Sacristán Becino DE PALERO. Ha fallecido a los 59 años de edad. HABIENDO RECIBIDO LOS SANTOS SACRAMENTOS. R. I. P. Su afilgado esposo don Justo Palero Catalán, hijos doña Tomasa, doña María y don Antonio; nietos, hermanos don Antonio y doña Micaela, hermanos políticos, tíos y demás familia.

El Gobierno alemán ha autorizado la importación de cinco millones de litros de vinos extranjeros. Podrán adquirirlas las casas alicantinas en la misma proporción que importó cada una desde 10 de Julio de 1911 hasta 30 de Agosto de 1914.

En Gerona

Obreros en huelga. Madrid 29, a las 4 t. El gobernador de Gerona comunica que se han declarado en huelga 628 obreros de la fábrica de tejidos por no concedérselos la jornada de 52 horas semanales. El gobernador consiguió que volvieran interinamente al trabajo hasta solucionar el conflicto.

La guerra en Marruecos

Estado moral de las kábilas. Madrid 29. Las últimas noticias del campo rebelde confirman que cuande el desaliente entre los moros, habiéndose registrado varias luchas de unas kábilas con otras.

Despacho con el rey

Manifestaciones de Maura. Madrid 29, a las 4 t. Maura despachó con el rey. Manifestó a los periodistas que las noticias más importantes eran las relacionadas con las negociaciones comerciales. Estas continúan con todo interés por nuestra parte y con el mayor deseo de poder llegar a una solución, no solamente con Francia sino con otras naciones. Despacharon con el rey los ministros de Hacienda y Gobernación.

Manifestaciones de Cortina

Por teléfono. Cortina, refiriéndose al incidente ocurrido al barco «Centralmirante Casado», que remolcaba barcos destinados a la aviación naval, dijo que na fué en la forma que refiere el hecho algún periódico. El «Centralmirante» recibió orden de, si hacía buen tiempo, que remolcase dos lanchas, y si había temporal una sola. Cuando salió hacía buen tiempo, y por esto remolcó dos. Al llegar a la altura de Brest se rompió la amarra a una barca, lo que le obligó a prestar auxilio otros barcos refugiándose en Brest para reparar averías, y de donde habrá salido probablemente hoy.

De provincias

Bilbao. Madrid 29, a las 4 t. Durante la sesión del Congreso minero que se celebraba en Gallaiza, surgió un choque, produciéndose una colisión entre socialistas y comunistas por antagonismos existentes desde que se celebró el Congreso internacional en Madrid. La contienda degeneró en batalla campal, resultando varios heridos, Víctor Urrutí y Joaquín-Lisart, graves.

Una manifestación conmovedora

Melilla.—Ayer tarde se formó frente a la Comandancia general una conmovedora manifestación de esposas e hijos de prisioneros. Una Comisión vió a Cavalcanti y le rogó que gestione cerca de Berenguer que acelere las gestiones para el rescate de los prisioneros. Cavalcanti contestó que tanto Berenguer como el Gobierno dedican preferente atención al asunto.

Camiones blindados

Se han recibido otros dos camiones blindados, chapas de acero de siete milímetros. Con estos son seis los camiones blindados de que se disponen. Se esperan otros varios. Tiroteo entre las kábilas. Desde el campamento de Ras Medua se ha oído anoche persistente tiroteo mezclado con explosiones características de las bombas de mano. Se trata de una nueva colisión entre los moros, que unos quieren seguir las hostilidades y otros desean someterse. Una laureada. Se ha ordenado abrir juicio contradictorio para conceder la cruz laureada en San Fernando al teniente de artillería Federico Paz, muerto en Igueriben. A cubrir bajas.—Millán Astray. El vapor «Castilla» ha traído de Ceuta legionarios que vienen a cubrir bajas en las dos banderas que acampan en Segangan. Se espera en breve a Millán Astray para ponerse al frente del Tercio. Los efectos de un bombardeo. Las noticias sobre los efectos del bombardeo aéreo en el zoco Horaig, dieu que los indígenas creían que no iba nada contra ellos hasta que cayeron 16 bombas que causaron muchas bajas en hombres y ganados. El estado sanitario. Las últimas noticias sobre el estado sanitario de la zona son optimistas. No existe epidemia alguna en todo el territorio ocupado recientemente por el ejército. La vacuna antitífica adictada desde la llegada de los batallones, ha contribuido grandemente a evitar infecciones, que antes de los sucesos de Julio llegó la difusión al extremo que hacia temer una epidemia. El número de militares hospitalizados asciende a cuatro mil, siendo el porcentaje de cinco por ciento. Obsequio al general Barrera. Larache.—En la Comandancia general se celebró la entrega al general Barrera de una artística placa de plata que le ofrecieron los jefes y oficiales por las operaciones últimas. Asistieron el cónsul de España, moros notables y muchos jefes y oficiales. El coronel González pronunció un discurso ofreciendo el agasajo y descubrió la placa. Barrera lo agradeció en frases patrióticas y cordialísimas. Después se organizó un baile y se obsequió con un champagne de honor, al cual asistieron los duques de Guisa con su hija de Orleans y muchas damas. Una sección de policía. Se ha ordenado organizar en Tetuán, con la denominación de Sección de Policía indígena, una de esta clase que tendrá por objeto establecer la debida vigilancia en dicha ciudad y zona limitrofa, cuidadosamente, para la entrada de los indígenas y sus relaciones con el exterior. Noticias de Melilla. El infante don Alfonso se sintió resfriado, necesitando guardar cama. —Con objeto de activar la reparación de la carretera a Yazamen se ha dado ocupación a muchos indígenas de aquellos aduares. —Los súbditos españoles habitantes en las distantes posiciones argelinas han recaudado por suscripción 51.250 pesetas para los soldados heridos en nuestro campaña. —Por iniciativa de las esposas de los generales Cavalcanti y Fresnoeda, acuden diariamente muchas señoras con monjas a recibir a los soldados que llegan a los hospitales, sirviéndoles caldo, leche, pastas y vinos generosos. De aranceles. Dice Cortina. Madrid 29, a las 4 t. El ministro de Marina ha declarado que desde Junio no ha hecho ninguna declaración relativa al problema arancelario. Cuanto publica un periódico set recortes de discursos suyos y trozos de artículos, pero nada más. Claro es que cuanto dije y escribí no puede borrarse, pero ahora no hablo nada porque sabe a lo que le obligan los deberes como ministro. EL LIBERAL publica varias ediciones diarias: por la mañana y por la tarde, estando en constante comunicación con el público, permitiéndole ofrecer las noticias con toda anticipación y urgencia.

La Diputación ha acordado regalar a la «Universidad la Biblioteca completa de escritores aragoneses.

Importación de vinos en Alemania

Por teléfono. Madrid 29, a las 4 t. El Gobierno alemán ha autorizado la importación de cinco millones de litros de vinos extranjeros. Podrán adquirirlas las casas alicantinas en la misma proporción que importó cada una desde 10 de Julio de 1911 hasta 30 de Agosto de 1914.

Los permisos se solicitarán hasta el 10 de Diciembre próximo y el término para importar expirará en 31 de Mayo próximo. Se exceptúan los vinos espumosos embotellados y los destinados a la destilación en fábrica y el vinagre.

En Gerona

Obreros en huelga. Madrid 29, a las 4 t. El gobernador de Gerona comunica que se han declarado en huelga 628 obreros de la fábrica de tejidos por no concedérselos la jornada de 52 horas semanales. El gobernador consiguió que volvieran interinamente al trabajo hasta solucionar el conflicto.

La guerra en Marruecos

Estado moral de las kábilas. Madrid 29. Las últimas noticias del campo rebelde confirman que cuande el desaliente entre los moros, habiéndose registrado varias luchas de unas kábilas con otras. Estas aumentan la miseria y empujean ya a escasear de los artículos más necesarios para la manutención de los rebeldes. Un escuadrón de Alcántara, al mando del capitán Luico, verificó un reconocimiento por carretera hacia Taurit al objeto de ver el estado en que se encuentra un puente situado a tres kilómetros de Segangan y conocer las condiciones del terreno para el paso de la artillería. Al cruzar las tropas los aduares próximos, los habitantes colocaron muchas banderas blancas. Durante el reconocimiento se comprobó que muchos aduares habían sido desalojados por los moradores, quienes huyeron hacia el interior. Las fuerzas regresaron a Segangan sin novedad. Corneta heroico. El general Cabanellas ha propuesto al trompeta de los regulares, Eleuterio Brea, para que se le conceda un premio de mil pesetas, cantidad que queda por entregar de la suscripción del periódico «de la Habana». Este trompeta fué el primero que entró en el zoco Arkemán, matando a un jomoro. Varias noticias. Ha marchado a Alhucemas la sexta compañía del regimiento de Africa para reforzar las fuerzas de guarnición, con objeto de tomar parte en las operaciones de avance que no se iniciaron por causa de los temporales. —En Monte Arruit el tren ha arrollado al soldado Justo Castillo, matándole. —Han llegado a Segangan las baterías y cañones de quinco centímetros. Todas las personas que vieron el desfile elogiaron con entusiasmo las cualidades excelentes del nuevo material. —Los jefes y oficiales del batallón de Zamora y fuerzas del mismo han recaudado 1880 pesetas con objeto de remediar la situación de la viuda e hijos del sargento Mateos, muerto en las últimas operaciones. Dicha cantidad le ha sido entregada al coronel del regimiento para que este se la entregue a la viuda que reside en Santiago. Una manifestación conmovedora. Madrid 29, a las 6 t. Melilla.—Ayer tarde se formó frente a la Comandancia general una conmovedora manifestación de esposas e hijos de prisioneros. Una Comisión vió a Cavalcanti y le rogó que gestione cerca de Berenguer que acelere las gestiones para el rescate de los prisioneros. Cavalcanti contestó que tanto Berenguer como el Gobierno dedican preferente atención al asunto. Camiones blindados. Se han recibido otros dos camio-

nes blindados, chapas de acero de siete milímetros. Con estos son seis los camiones blindados de que se disponen. Se esperan otros varios.

Tiroteo entre las kábilas

Desde el campamento de Ras Medua se ha oído anoche persistente tiroteo mezclado con explosiones características de las bombas de mano. Se trata de una nueva colisión entre los moros, que unos quieren seguir las hostilidades y otros desean someterse.

Una laureada

Se ha ordenado abrir juicio contradictorio para conceder la cruz laureada en San Fernando al teniente de artillería Federico Paz, muerto en Igueriben.

A cubrir bajas.—Millán Astray

El vapor «Castilla» ha traído de Ceuta legionarios que vienen a cubrir bajas en las dos banderas que acampan en Segangan. Se espera en breve a Millán Astray para ponerse al frente del Tercio.

Los efectos de un bombardeo

Las noticias sobre los efectos del bombardeo aéreo en el zoco Horaig, dieu que los indígenas creían que no iba nada contra ellos hasta que cayeron 16 bombas que causaron muchas bajas en hombres y ganados.

El estado sanitario

Las últimas noticias sobre el estado sanitario de la zona son optimistas. No existe epidemia alguna en todo el territorio ocupado recientemente por el ejército. La vacuna antitífica adictada desde la llegada de los batallones, ha contribuido grandemente a evitar infecciones, que antes de los sucesos de Julio llegó la difusión al extremo que hacia temer una epidemia. El número de militares hospitalizados asciende a cuatro mil, siendo el porcentaje de cinco por ciento.

Obsequio al general Barrera

Larache.—En la Comandancia general se celebró la entrega al general Barrera de una artística placa de plata que le ofrecieron los jefes y oficiales por las operaciones últimas. Asistieron el cónsul de España, moros notables y muchos jefes y oficiales. El coronel González pronunció un discurso ofreciendo el agasajo y descubrió la placa. Barrera lo agradeció en frases patrióticas y cordialísimas. Después se organizó un baile y se obsequió con un champagne de honor, al cual asistieron los duques de Guisa con su hija de Orleans y muchas damas.

Una sección de policía

Se ha ordenado organizar en Tetuán, con la denominación de Sección de Policía indígena, una de esta clase que tendrá por objeto establecer la debida vigilancia en dicha ciudad y zona limitrofa, cuidadosamente, para la entrada de los indígenas y sus relaciones con el exterior.

Noticias de Melilla

El infante don Alfonso se sintió resfriado, necesitando guardar cama. —Con objeto de activar la reparación de la carretera a Yazamen se ha dado ocupación a muchos indígenas de aquellos aduares. —Los súbditos españoles habitantes en las distantes posiciones argelinas han recaudado por suscripción 51.250 pesetas para los soldados heridos en nuestro campaña. —Por iniciativa de las esposas de los generales Cavalcanti y Fresnoeda, acuden diariamente muchas señoras con monjas a recibir a los soldados que llegan a los hospitales, sirviéndoles caldo, leche, pastas y vinos generosos.

De aranceles

Dice Cortina. Madrid 29, a las 4 t. El ministro de Marina ha declarado que desde Junio no ha hecho ninguna declaración relativa al problema arancelario. Cuanto publica un periódico set recortes de discursos suyos y trozos de artículos, pero nada más. Claro es que cuanto dije y escribí no puede borrarse, pero ahora no hablo nada porque sabe a lo que le obligan los deberes como ministro. EL LIBERAL publica varias ediciones diarias: por la mañana y por la tarde, estando en constante comunicación con el público, permitiéndole ofrecer las noticias con toda anticipación y urgencia.

EL DEBATE SOBRE MARRUECOS

Importante discurso de don Alejandro Lerroux

CONGRESO

(SESION DEL DIA 29)

A las tres y treinta da comienzo la sesión, bajo la presidencia de Sánchez Guerra.

En el banco azul toman asiento Maura, Cierva, Cambó y Franco Rodríguez.

La Cámara se halla atestada. Se lee y aprueba el acta de la sesión anterior.

RUEGOS Y PREGUNTAS

La ordenación bancaria

Después de algunos ruegos de escaso interés, se pone a discusión el proyecto de ordenación bancaria.

Estevez consume el primer turno en contra de la totalidad.

Cree que el proyecto no abarca la solución de todo el problema bancario.

Le contesta Montesinos Checa. Como en la Cámara reina enorme expectación por oír el discurso de Lerroux, el orador suspende su discurso al entrar el jefe republicano.

El problema de Marruecos

Discurso de Lerroux

Lerroux toma asiento en su escaño y el presidente le concede la palabra para intervenir en el debate sobre el problema de Marruecos.

Comienza diciendo que se encuentra en una situación especial porque no representa a nadie.

Agrega que va a hablar por su exclusiva cuenta; a ello le obliga el momentáneo divorcio en que se encuentra con los republicanos.

El partido republicano—dice—se ha pronunciado después del desastre por el abandono de Marruecos; yo, en cambio, sostengo lo contrario.

La minoría republicana, por boca de Nougés, se ha expresado de acuerdo con los que piden el abandono inmediato.

Yo lamento no pensar con ellos en esta ocasión.

Detalla algunos antecedentes diplomáticos, especialmente los tratados por los cuales estamos obligados a mantenernos en nuestra zona de protectorado.

Reconoce que la empresa de Marruecos jamás será popular, porque los Gobiernos no se cuidaron nunca de preparar a la nación, ni de buscar puntos de apoyo en el mundo.

De Marruecos—añade—sólo supimos siempre las bajas sufridas y los créditos allí invertidos.

El Gobierno Maura, que en 1907 tenía autoridad y apoyo en el país, pudo afrontar el problema de Marruecos.

Cuando le preguntaron qué se proponía hacer, respondió que el Gobierno no pensaba realizar allí ninguna empresa militar.

Enumera que Moret creía que no debíamos conservar aquellos territorios.

Recuerda las diferentes fases que siguieron a las empresas militares acometidas en Marruecos para deducir que las responsabilidades alcanzan también a Maura, como alcanzan a todos los Gobiernos que rigieron los destinos de España desde 1909 hasta la fecha.

Aquellos gobiernos que signaron los tratados internacionales, no supieron o no quisieron ponerse en contacto con la opinión pública para que España hubiera aceptado el mandato de las potencias extranjeras o hubiese renunciado al mismo, según le conviniera.

Yo digo a los monárquicos que aconsejan hoy el abandono de Marruecos, que lo primero que deben hacer para sostener hoy esa opinión es abandonar ellos la vida pública. (Grandes rumores.)

Lo ocurrido es que en Marruecos ha estallado la cloaca que se ha venido engendrando desde hace muchos años.

El desastre de Julio, que como buen español me entristece y aterra, no es de Marruecos, sino de España.

Aquí hay un estado de opinión cuya certeza nadie se ha atrevido a negar noblemente.

Yo no lanzo acusaciones sobre nadie: quisiera todos los prestigios para las más altas figuras del Estado en estos momentos tan críticos para la vida de España, pero hay quienes ven la responsabilidad donde la Constitución no permite que exista. (Impresión.)

Si no está ahí la verdadera responsabilidad y es el régimen entero el culpable, que pragonen su ineptitud y su impotencia.

No me refiero al régimen de gobierno, sino a los más amplios conceptos del régimen social, económico y político.

Como no se proclama así, con nobleza y rectitud, tenemos que fijarnos en quienes sí son responsa-

bles constitucionalmente son causantes del desastre. (Sensación)

Y no se diga que hay propósito de enmienda. No ha querido llevarse la Monarquía elementos de la izquierda, con los cuales algunos imperios caídos han curado sus llagas.

Esperando están todavía esos elementos, y después de muchas crisis, que el dispensador del Poder se acuerde de que sus convenimientos son compatibles con el régimen, puesto que ha entendido que por encima de todos los ideales está el interés de la patria.

No parece sino que aún no se ha dado cuenta de que el mundo evoluciona rápidamente y que las nuevas formas sociales nacidas al calor de la gran guerra habrán de imponerse por la fuerza si se las cierra el paso.

Para preparar el advenimiento de esas nuevas formas sociales precisa una gran reforma y esa sólo pueden realizarla los elementos de la izquierda.

La Conferencia de Washington parece dar la sensación de que no habrá más guerras.

Yo veo que la nueva guerra, de llegar a producirse, pueda tener por escenario el Pacífico y el Mediterráneo.

El mismo Marruecos puede ser un foco de discordias. Suponer que abandonáramos Marruecos y se posesionara Francia de todo su litoral; en este caso ningún valor tendría el litoral de la Península.

Si abandonáramos Marruecos, considerándolo como una confesión de impotencia, tendrían derecho a abandonarnos Canarias y Baleares.

Después, con el pretexto de pedir su autonomía, primero Cataluña y luego las provincias Vascoas, nos llevarían a un siglo de lucha y nos sumirían en la miseria.

Es cierto que cuanto gustamos en Marruecos podríamos dedicarlo a nuestra reconstrucción interior pero nuestra posición en África es garantía de independencia.

El abandono empujaría a la raza de tal modo, que no podríamos comparecer ante aquellas nacionalidades a quienes dimos el ser más que con la frente baja, como la madre que lleva de oprobio se presenta ante sus hijos. (Aplausos en los bancos conservadores, distinguiéndose Maura y Cierva.)

Preconiza que Tángier debe ser español. No lográndolo, España no tiene finalidad ni objeto de estar en Marruecos. (Rumores de aprobación.)

Además, para seguir allí, el Ejército debe tener toda la eficacia necesaria; únicamente así podría pedirse todo su máximo esfuerzo.

Esta obra debe acometerse rápidamente para evitar después la sangría que representa la permanencia en Marruecos de las tropas enviadas.

El pueblo y el Ejército han hecho ahora una obra más grande que el Estado porque han dado su sangre, su dinero y hasta su espíritu. (Muy bien.)

Hay neutralidades más caras que la participación en las guerras. España ha estado casi siempre ausente de las conferencias internacionales, donde se ha dado personalidad y autoridad internacional a naciones que la tienen menor que nosotros.

Aboga por que se rompa de una vez el aislamiento estúpido en que hemos venido viviendo.

Considera conveniente que el rey visite las repúblicas hispano-americanas, pero no rodeado únicamente de políticos fracasados, sino también, de representantes de la intelectualidad española para que no sean solo mensajeros de maldiciones los que vayan allí.

En párrafos bellísimos, de una elocuencia insuperable, anatematiza a los hombres del régimen diciéndoles que forman una costra que asfixia al país y ahoga la libertad y la justicia. (Impresión.)

Encarándose con los jefes que le escuchan, dice: Vosotros estáis agotados y fracasados.

En el seno de la intimidad—añade—he dicho alguna vez que si yo fuera el rey enviaría a Francia, Inglaterra y otras naciones a las primeras figuras de la política.

Maura, Albucomas y Romanones pasarían a aquellos países en calidad de embajadores y sus puestos los dejaría a los segundones. (Grandes risas.)

Es inútil—agrega—cuanto intente hacer para resolver esta situación que vosotros mismos habéis creado con vuestros desaciertos.

El remedio sólo podrá traerlo una nueva generación que irrumpa con savia nueva en el campo de la política y nos arroje de él a todos.

Ahora lo único que queda dentro

del régimen es Alba y Melquiades Álvarez.

Ellos dos son los encargados de recibir a la nueva generación.

Yo os digo que, asistido de la opinión pública, si esta no fuese una cosa difusa, asumiría con Alba y con Melquiades Álvarez la responsabilidad de abrir desdibujada a la nueva generación. (Grandes rumores.)

Aboga por la creación de un Consejo autónomo para los asuntos de Marruecos y un comisario que emprenda primero la acción militar y luego la política con un ejército colonial.

Los ministros deben emplear la ley para que así puedan también cumplirlo los ciudadanos.

Somos como en Inglaterra, cuyo lema es: «El ciudadano es libre, pero es esclavo de la ley».

(Al terminar de hablar el jefe radical se producen en el salón grandes murmullos, originados por los comentarios que hacen los diputados. Lerroux es muy felicitado por numerosos parlamentarios.)

Al pedir la palabra Maura se hace el silencio.)

Contestaciones de Maura

Maura hace uso de la palabra para contestar a Melquiades Álvarez, primero, y después a Lerroux.

Se muestra conforme con el jefe reformista, en que lo ocurrido en África, con ser tan grave, sólo es un botón de muestra de la desorganización que reina en todos los servicios.

Señala otras coincidencias entre su criterio y el de Melquiades Álvarez.

He dicho y repito—agrega—que si no sabemos aprovechar el movimiento patriótico del país a raíz del desastre, no habrá remedio para los males que todos lamentamos.

Al Gobierno no corresponde exigir las responsabilidades políticas. Sólo puede exigir las legales.

Yo no puedo señalar desde aquí a los generales el plan militar que deben seguir ni la forma en que deben realizar las operaciones.

He exonerado y exorcido el sistema de las pequeñas guarniciones diseminadas por todo el territorio, pero ahora procuramos que no ocurra esto. (Rumores.)

Rechaza que en su discurso estableciera paralelos y contrastes entre las operaciones realizadas en la zona occidental y las efectuadas en la zona oriental, con ánimo de vituperar y censurar la actuación de Silvestre.

Añade que mientras Berenguer esté en su puesto hay que rodearle del mayor prestigio y autoridad.

Justifica los homenajes tributados en Madrid a Berenguer, dirigidos más que a él al símbolo y a la representación que trae.

En su persona saludamos a cada uno de los españoles que luchan en África.

Jamás eludi mis responsabilidades. Lo que he hecho ha sido señalar cuanto combatí, tanto aquello en lo que no puse mis manos y por cuya razón no se me puede vituperar. (Rumores.)

Respecto a mis responsabilidades contraídas en el actual momento, que juzgue la opinión.

Yo no fui llamado a consulta por el rey como jefe de un partido. Por ello no puede extrañar que no forma un Gobierno de partido.

De acuerdo con mis convicciones formé este Gabinete que no vino a perseguir a un partido para aconsejar sus huestes.

Vinimos solamente para afrontar un programa de necesidades.

Para mí, la suprema incompetencia es la del ministro de Gracia y Justicia, por no ser abogado.

Pasa a contestar al discurso de Lerroux.

Niega que haya sentado el año para la acción militar futura que debemos seguir en Marruecos.

Justifica su actuación política desde 1909.

Recuerda que desde esa fecha viene clamando contra las deficiencias de la administración y de los servicios públicos.

Estoy conforme en la necesidad de que venga una regeneración nueva, con otra savia, para eliminarnos a todos; pero que sea verdad.

Mientras tanto, el país nos apoyará a nosotros.

Rectifica Melquiades Álvarez

El jefe reformista pide la palabra para rectificar.

Comienza diciendo que también se felicita de tener coincidencias con Maura en cosas substanciales.

Reitera sus censuras por la constitución del actual Gobierno.

Repite que el general Berenguer tiene en el desastre la máxima responsabilidad.

Es inconcebible—añade—que haya realizado ciertos actos para consagrar su inocencia.

Llevásteis al rey a la estación de Atocha para recibirle y con ello habéis puesto en ridículo al país ante el mundo entero. (Muy bien, en los bancos de la izquierda.)

Habéis olvidado el derecho que tiene el Parlamento, que es tan soberano como el manarca.

Cuando aquí se juzga la conducta de un general en jefe, lleváis al rey a la estación antes de que nosotros pronunciemos el fallo definitivo.

En elocuentes párrafos censura al Gobierno, diciendo que ha olvidado cuanto significa y representa el Parlamento.

Censura la manía que tiene Maura de eludir su responsabilidad en el actual desastre.

Su señoría no debe olvidar que el precedente funesto que sentó en 1909 indicó a los militares el camino que debían seguir en nuestra zona africana.

Este camino, seguido tal como su señoría lo dejó trazado, nos ha llevado al desastre de Julio. (Muy bien.)

Se extraña de que Maura esté siempre hablando de las censuras que tuvo en toda ocasión para los vicios y defectos de la administración española.

Su señoría—dice—ha combatido a todos cuantos han gobernado que no han sido su señoría misma. Jamás apoyó su señoría un Gobierno del que no fuera presidente.

Era más cómodo dedicarse a combatir desde la oposición, pero por qué cuando gobierna no rectifica los errores de los demás?

Eso es lo que debe hacer un gobernante consciente.

Termina diciendo que a pesar de todas las protestas, jamás podrá Maura eludir las grandes responsabilidades que tiene contraídas. (Aplausos.)

Se suspende el debate y se levanta a sesión.

La Inmunidad de los senadores

Lo que dice el subsecretario de la Presidencia

Madrid 29, a las 6 t.

El subsecretario de la Presidencia ha manifestado que no tenía noticias de que Sánchez Toca hubiese escrito a Maura anunciándole una pregunta relacionada con la inmunidad de los senadores militares.

Es más, que no creía fuese exacta la noticia publicada anoche por los periódicos.

Sección Cuadrera

Per telégrafo

COTIZACION

Madrid 29.—A las 9 t.

Anterior... 67.50

Fin... 67.50

Próximo... 00.00

Amortizable... 90.30

Amortizable nuevo... 90.25

Sanco... 525.00

Tabacos... 273.00

CAMBIO

Francia... 50.40

Libra... 28.78

México... 2.70

Almacén espacioso y de reciente construcción se alquila, calle de la Proclamación (Placidablanca), letra C.

Reumatismo

El Linimento de Sloan

es el mejor remedio para el Reumatismo; quita inmediatamente el dolor. Como no es necesario el masaje, puede aplicarse a cualquier parte delicada del cuerpo. Es un remedio energético y penetra inmediatamente al lugar dolorido, aliviando cualquier inflamación o congestión.

El Linimento de Sloan

es un excelente antitéptico, germicida y sana las cortaduras, quemaduras, heridas, contusiones, etc.

También da gran alivio en las picaduras de insectos malignos. (De venta en todas las Boticas)

Linimento de Sloan

El Dr. Martínez Zamora

Especialista en Matriz y Partos cura con DIATERMIA, Salpingo-ovritis, Parametritis subagudas y crónicas, Pelvi-peritonitis crónicas adhesivas, Hipoplasmias uterinas, Metritis paracriminales, leucostocosis, rectorrinas y Ovaritis tóxicas. De 3 a 5, Merced, 8.—Madrid.

Crème Simon de Paris es sin réplica posible la mejor de las Cremas de Belleza para la Hermosura de la Cara. APAMADA MARCA FRANCESA

Triunfo de la Ciencia MOURA LA MIERMIA (quebradura) el reputado especialista don Vicente Tortosa, mediante los vendajes y aparatos de su invención que cómodamente pueden llevarse desde la infancia a la vejez, 35 años de reconocido éxito, como certifica las eminencias médicas e innumerables curados, son a mejor garantía de sus obras. MOURA está al alcance de todos, por ser la más positiva y económica. (Cada) con los intrusos que falsamente toman mi nombre sorprendiendo a los incautos con máscaras (falsificaciones) de mis aparatos especiales. Puertas de Murcia, número 27-1.—CARTAGENA.

José Vinader Mazon MEDICO Consulta: Jueves y viernes, de 11 a 2. Calle de Riquelme, número 17.

Enrique Fernández Crespo Especialista en VIAS URINARIAS Medicina y Cirugía en general Tratamiento de enfermedades de la piel por baños de luz. CONSULTA DE 11 A 1 Plaza Santo Domingo, 6

CEMENTOS BELGAS Los mejores que se conocen.—Los más baratos.—Cemento Portland «LEON».—José Escámez.—Escorial, número 2.—CARTAGENA.

Goñac Lion d'or Señoras: El flujo y enfermedades de la curan con las irrigaciones del Dr. Valley (De venta en las farmacias y droguerías)

¿Tiene apetito su hijo? Si padece inapetencia, debilidad, raquismo o está convaleciente de alguna enfermedad, necesita tomar todos los días tres cucharaditas de este agradable reconstituyente. Estimula inmediatamente el apetito, acelera la nutrición y favorece el crecimiento. De usted a su hijo desde hoy el conocido de todas las madres: Jarabe de HIPOFOSFITOS SALUD Más de 30 años de éxito creciente. Único aprobado por la Real Academia de Medicina. Rechace usted todo frasco donde no se lea en la etiqueta exterior HIPOFOSFITOS SALUD impreso en tinta roja.

Banco de Albacete CASA CENTRAL: ALBACETE SUSCURSAL EN: Murcia, Alicante, Ciudad Real, Lorca, Córdoba y Avila, Capital. 25.000.000 de pesetas FONDO DE RESERVA. 12.000.000 de pesetas Las principales operaciones a que se dedica este Banco, además de todas las propias de un Establecimiento de crédito, son las siguientes: Descuento de letras sobre España y Extranjero.—Descuento y sobre de acciones.—Emisión de giros y órdenes telegráficas de pago sobre plaza de España y Extranjero.—Compra y venta de billetes y monedas extranjeras.—Compra y venta de valores en las Bolsas Nacionales y Extranjeras.—Cartas de crédito sobre todos los países.—Cuentas corrientes en Pesetas, Libras, Francos, Dólares y Litras.—Impedimentos a fecha fija.—Cuentas de valores GRATUITA.—Caja de Ahorros Los intereses que abona este Establecimiento actualizándose son: Cuentas corrientes a la vista... 2 por 100. Impedimentos a fecha fija... 3 por 100. Caja de Ahorros... 3 y 1/2 por 100. HORAS DE CAJA.—De nueve a una de la mañana y de tres y media a cinco de la tarde.

TEATRO ORTIZ GRAN PROGRAMA DE VARIETES Exito de la estrella canzonista de moda en Madrid (GLORIA GIL REY) (Emilina TORRES con sus bailes y danzas españolas) Teatro-Circo Villar Palacio de la cinematografía.—Miércoles 30-11-92 I Estreno de la preciosa película cómica «Secuestro de Carolina» y programa tercero de la gran joya en 12 episodios LAS DOS NINAS DE PARIS

Agricultores! Abonos Orgánicos y Minerales TORRES (Marca registrada) Primeras Materias para Abonos. Graduaciones Garantizadas. José Antonio Torres.—Cartagena. S. Guijarro MUEBLES PARA VERANO 50 HABITACIONES EXPUERTAS VEAN PRECIOS

Exposición de Muebles Invierno Se han recibido las típicas mesas camillas desde 13 a 18 PESETAS UNA PEPÉ EL DE LOS MUEBLES Calle de Rufinós.—Teléfono, n.º 175 PRECIO FIJO

PESCADERIA Merluza, 5'00 y 0'00 pesetas kilo. Pescadilla, 2'50 y 0'00 idem. Salmonetes, 3'00 y 0'00 idem. Majal, a 3'00 y 0'00 idem. Robles, 0'00 idem. Dorada, 3'00 y 0'00 idem. Magres, 0'00 idem. Moros, 0'00 idem. Chapas, 0'00 idem. Alachas, 0'00 y 0'00 idem. Calzón, 0'00 idem. Bonito, 3'00 idem. Pajel, 0'00 idem. Muscaja, 0'00 idem. Boquerón, 0'00 idem. Aja, 0'00 idem.

«EL LIBERAL» SE VENDE En MELILLA: Librería y papelería de Bolx hermanos, Alfonso XIII, número 28.

